

ADVERBIA DALAM TAJUK RENCANA SURAT KABAR SUARA MERDEKA EDISI FEBRUARI 2019 DAN IMPLIKASINYA DENGAN PEMBELAJARAN MENELAAH STRUKTUR DAN KEBAHASAAN TEKS BERITA KELAS VIII SMP

Vina Nurfaidah^{1*}

Ringkasan

This study aimed to describe Adverb in the Editorial of the Februari 2019 Edition of the Suara Merdeka Newspaper and the Implication Learning to the Structure and Language of News Text in The Eight of Junior High School. The method used in this research is descriptive-qualitative method. The researcher want to provide an understanding of the type of adverb through a review of the editorial. The use of adverb is also often found in various media, especially print media, for that it is necessary to apply writing learning innovations so that students understand more about adverb. The research has focused on various types of adverb in the editorial. Based on the results of an adverb analysis in the editorial of the February 2019 edition of the Suara Merdeka newspaper adverb found 23 data. The most dominant type of adverb was adverb quantity. This research was implied in learning to study the structure and language news text of the VIII grade of Junior High School. Based on these results it was concluded that news text learning was expected to identify adverb.

Keywords

adverb — editorial — newspaper — Suara Merdeka — news text

^{1,2,3}Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Pekalongan

*Corresponding author: nurfaidahvina@gmail.com

Pendahuluan

Morfologi adalah salah satu cabang linguistik yang mengkaji morfem dan kata. Kajian morfologi bertumpu pada kajian mengenai kata dan berkisar pada analisis kata. Morfem merupakan bentuk kata yang paling kecil dan sudah memiliki arti. Pengertian morfologi tersebut dikuatkan oleh Tarigan (2009:4) ialah bagian dari ilmu bahasa yang membicarakan seluk beluk bentuk kata terhadap golongan dan arti kata. Kajian morfologi dibedakan adanya dua macam kelas kata, yaitu kata-kata dari kelas terbuka dan kata-kata dari kelas tertutup. Anggota kelas tertutup adalah salah satunya kata-kata berkategori adverbial.

Adverbial adalah kelompok kata yang berfungsi memberikan keterangan pada verba (kata kerja), adjektiva (kata sifat), nomina (kata benda), dan sebagainya. Umumnya adverbial berupa bentuk dasar, tetapi ada juga yang berupa

bentuk turunan berafiks atau berkonfiks. Pengertian adverbial tersebut dikuatkan oleh Chaer (2015:49) merupakan kategori yang mendampingi nomina, verba, dan adjektiva dalam pembentukan frase, atau dalam pembentukan sebuah klausa. Kata keterangan atau adverbial banyak ditemukan dalam wacana apapun, bahkan dalam tajuk rencana.

Tajuk rencana merupakan karya tulis yang dibuat oleh pemimpin redaksi atau editor terhadap masalah pokok yang dibahas dalam surat kabar tersebut. Jenis tulisan non-fiktif ini biasa ditemukan di surat kabar. Surat kabar yang meliputi berbagai macam bahasan dan berita. Berita merupakan hal yang selalu didengar oleh masyarakat luas, karena berita merupakan informasi yang dibutuhkan masyarakat untuk mengetahui suatu peristiwa. Peristiwa yang terjadi di belahan dunia dapat diketahui melalui berita. Teks berita berisikan tentang segala peristiwa yang

terjadi di dunia. Struktur teks berita terdapat tiga bagian, yaitu yang pertama orientasi berita, peristiwa, kemudian sumber.

Paparan tersebut merupakan latar belakang masalah yang akan dibahas oleh peneliti yakni mengenai analisis adverbial dalam surat kabar serta implikasinya terhadap pembelajaran Bahasa Indonesia di SMP. Kendala dalam pembelajaran teks berita adalah ketika peserta didik diberikan tugas untuk membuat contoh teks berita, ada beberapa peserta didik yang masih memiliki kesulitan dalam membuat teks berita sesuai struktur dan kebahasaan serta menentukan 5W+1H. Guru memberikan tugas secara berkelompok maupun individu. Kelompok digunakan untuk diskusi, dan individu digunakan untuk mengukur kemampuan peserta didik dalam memahami materi yang telah disampaikan. Judul skripsi ini dikemukakan karena, pembelajaran menelaah struktur dan kebahasaan teks berita penting untuk dipahami agar dapat menulis berita dengan baik dan benar serta memahami isi dari teks berita tersebut. Menganalisis adverbial dalam surat kabar juga salah satu cara untuk meningkatkan minat baca peserta didik. Surat kabar yang dipilih sebagai objek penelitian, yaitu surat kabar Suara Merdeka karena merupakan portal harian lokal terpopuler dan menerbitkan berita terhadap fenomena atau peristiwa dilingkup Jawa Tengah serta selalu dekat dengan para pembacanya lewat terobosan pabaruanannya.

Penelitian ini nantinya dapat menambah wawasan dalam bidang morfologi, khususnya adverbial. Penelitian ini tidak hanya membahas cara menulis teks berita saja, melainkan dapat menelaah struktur dan kebahasaan teks berita serta dapat menambah pengetahuan untuk memahami jenis-jenis adverbial dalam teks berita tersebut. Berdasarkan uraian tersebut, maka dibuatlah judul penelitian "Adverbial dalam Tajuk Rencana Surat Kabar Suara Merdeka Edisi Februari 2019 dan Implikasinya dengan Pembelajaran Menelaah Struktur dan Kebahasaan Teks Berita Kelas VIII SMP.

Metode

Berdasarkan permasalahan yang diajukan dalam penelitian ini yang berjudul adverbial dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019. Penelitian ini termasuk jenis penelitian kualitatif. Pendekatan kualitatif dipilih sebagai jenis penelitian ini karena berdasarkan pada latar belakang masalah yang merupakan deskripsi serta gambaran berupa kalimat secara sistematis dan akurat. Penelitian bersifat deskriptif dilakukan untuk mendeskripsikan. Hasil analisis dari penelitian ini berupa deskripsi dalam bentuk kalimat dengan menganalisis jenis adverbial dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 dan implikasinya hasil analisis dengan pembelajaran menelaah struktur dan kebahasaan teks berita kelas VIII SMP. Data yang digunakan dalam penelitian ini berupa penggalan teks tajuk rencana yang mengandung jenis adverbial. Hasil dari klasifikasi tersebut selanjutnya

dianalisis secara deskriptif. Sumber data dalam penelitian ini, yaitu teks lengkap tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019. Digunakan sebagai sumber data karena banyak menggunakan jenis-jenis adverbial.

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini, yaitu (1) teknik baca, (2) teknik catat. Teknik analisis data pada penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif. Data yang dianalisis pada penelitian ini berupa penggalan kalimat yang ada di tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019. Analisis data dilakukan setelah pengumpulan data, kemudian dilanjutkan dengan teknik analisis. Teknik analisis ini dilakukan dengan menjelaskan data-data yang diperoleh dari penggalan kalimat dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019. Pendeskripsian data berdasarkan jenis-jenis adverbial. Data dianalisis sesuai dengan tujuan penelitian dan mendapatkan hasil berupa simpulan dengan tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai objeknya.

Hasil dan Pembahasan

Pembahasan pada bab ini akan menjawab tentang dua rumusan masalah tentang 1) bentuk adverbial yang ditemukan dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019, 2) implikasi pembelajaran menelaah struktur dan kebahasaan teks berita. Menurut Aulia (2015:95) adverbial memiliki 16 jenis. Namun hasil penelitian ini menemukan 14 jenis adverbial. Keterkaitan adverbial atau kata keterangan pada materi menganalisis struktur dan kebahasaan teks berita melalui pengkajian pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi 2019 sudah jelas adanya.

Adverbial dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019

Jenis adverbial terbagi 16 jenis. Namun yang ditemukan dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka hanya 14 jenis, yaitu diantaranya adverbial/kata keterangan kepasrahan, adverbial/kata keterangan, adverbial frekuensi, adverbial waktu (kala), adverbial/kata keterangan waktu, adverbial sangkalan (negasi), adverbial/kata keterangan keraguan (kesangsian), adverbial kepastian, adverbial kuantitas (penjumlahan), adverbial pembatasan, adverbial/kata keterangan keadaan, adverbial kualitas (derajat), adverbial penyelesaian (aspek), dan adverbial keharusan.

Adverbial/Kata Keterangan Kepasrahan Adverbial atau kata keterangan kepasrahan merupakan kata yang menerangkan atau menyatakan kepasrahan. Kata keterangan kepasrahan meliputi kata-kata memang, pasti, justru. Berikut beberapa analisis kata keterangan kepasrahan yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

JUDUL: PENCAPAIAN TARGET PERTUMBUHAN EKONOMI

”Lingkungan Eksternal memang perlu untuk terus dicermati” (Data 1)

Adverbia atau kata keterangan kepasrahan ditujukan pada penggalan kalimat ”Lingkungan Eksternal memang perlu untuk terus dicermati”. Pada kata memang mengartikan kata yang sebenarnya atau benar-benar. Penggalan teks tajuk rencana pada (data 1) nomor 1 menyatakan kepasrahan pada kalimat tersebut.

Adverbia/Kata Keterangan Kesungguhan Adverbia atau kata keterangan kesungguhan merupakan kata yang menerangkan atau menyatakan kesungguhan. Berikut beberapa analisis kata keterangan kesungguhan yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia atau kata keterangan kesungguhan dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (3) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: PENCAPAIAN TARGET PERTUMBUHAN EKONOMI

”Aspek-aspek internal tentu harus dimanfaatkan seoptimal mungkin” (Data 1)

Penggalan teks tajuk rencana tersebut, yaitu ”Aspek-aspek internal tentu harus dimanfaatkan seoptimal mungkin” termasuk kategori adverbia atau kata keterangan kesungguhan.

Adverbia Frekuensi Adverbia frekuensi meliputi kata-kata sering, jarang, kadang-kadang, biasa, sekali-kali, acap kali, dan selalu. Adverbia frekuensi hanya dapat digunakan untuk kelas kata verba. Berikut beberapa analisis adverbia frekuensi yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia frekuensi dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (6) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: BEBAS BERARGUMENTASI DALAM DEBAT

”Dialog selalu bertumpu pada semangat tabayun, tawadhu, klarifikasi berdasarkan tuntutan logika” (Data 2)

Penggalan teks tajuk rencana ”Dialog selalu bertumpu pada semangat tabayun, tawadhu, klarifikasi berdasarkan tuntutan logika” termasuk kategori adverbia frekuensi. Penggalan teks tajuk rencana pada (data 2) nomor 6 terdapat kata keterangan selalu yang mendampingi kelas verba, yaitu kata bertumpu.

Advebia Waktu (Kala) Adverbia waktu (kala) meliputi kata-kata sudah, sedang, lagi, akan, hendak, dan mau. Adverbia ini pada dasarnya dapat mendampingi verba tindakan misalnya sudah makan, sedang mandi, tengah

membaca, hendak pergi, dan lain sebagainya. Berikut beberapa analisis adverbia waktu (kala) yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia waktu (kala) dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (8) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: BEBAS BERARGUMENTASI DALAM DEBAT

”maka debat pilpres akan menghasilkan dialog politik yang sehat dan indah” (Data 2)

Penggalan teks tajuk rencana ”maka debat pilpres akan menghasilkan dialog politik yang sehat dan indah” termasuk kategori waktu (kala). Penggalan teks tajuk rencana pada (data 2) nomor 8 terdapat kata keterangan akan yang mendampingi kelas verba tindakan, yaitu kata menghasilkan.

Adverbia/Kata Keterangan Waktu Adverbia atau kata keterangan waktu merupakan kata yang menerangkan waktu. Kata keterangan waktu meliputi kata-kata sekarang, kemarin, tadi, lusa, nanti, esok dan dahulu. Berikut beberapa analisis kata keterangan waktu yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia atau kata keterangan waktu dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (12) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: BEBAS BERARGUMENTASI DALAM DEBAT

”Komunikasi politik pada era sekarang ini tidak tepat lagi dilakukan dengan gaya konvensional” (Data 2)

Penggalan teks tajuk rencana ”Komunikasi politik pada era sekarang ini tidak tepat lagi dilakukan dengan gaya konvensional” termasuk kategori kata keterangan waktu. Penggalan teks tajuk rencana pada (data 2) nomor 12 menyatakan waktu yang terjadi dalam kalimat tersebut.

Adverbia Sangkalan (Negasi) Adverbia sangkalan (negasi) adalah adverbia yang menyatakan ’ingkar’ atau ’menyangkal’ akan kategori yang didampinginya. Adverbia sangkalan (negasi) meliputi kata-kata tidak, bukan, tanpa, dan tiada. Kata tidak digunakan untuk menegaskan kelas verba dan adjektiva. Kata bukan digunakan untuk menegaskan kelas nomina. Berikut beberapa analisis adverbia sangkalan (negasi) yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia sangkalan (negasi) dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (14) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: MEDIA YANG MEMBANGUN OPTIMISME

”Tidak ada campur tangan Negara lain untuk menyelesaikan konflik yang kadang-kadang” (Data 3)

Penggalan teks tajuk rencana pada data (3) nomor 14 terdapat kata keterangan tidak yang mendampingi kelas verba, yaitu kata ada. Penggalan teks tajuk rencana ”Tidak ada campur tangan Negara lain untuk menyelesaikan konflik yang kadang-kadang” termasuk kategori adverbial sangkalan (kala). Kategori adverbial sangkalan (negasi) mendampingi kelas kata verba, adjektiva, dan nomina.

Adverbial Keraguan (Kesangsian) Adverbial keraguan (kesangsian) merupakan kata untuk menyatakan keraguan. Kata keterangan keraguan (kesangsian) meliputi kata-kata kalau, barangkali, mungkin, kiranya, rasanya, agaknya, dan rupanya. Berikut beberapa analisis kata keterangan keraguan (kesangsian) yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbial atau kata keterangan keraguan (kesangsian) dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (18) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: SOSIALISASI MASSAL CEGAH DBD

”kepala desa untuk mengantisipasi dan menanggulangi DBD sedini mungkin” (Data 4)

Kata mungkin diartikan belum tentu atau boleh jadi. Penggalan teks tajuk rencana ”kepala desa untuk mengantisipasi dan menanggulangi DBD sedini mungkin” termasuk kategori kata keterangan keraguan/kesangsian. Penggalan teks tajuk rencana pada (data 4) nomor 18 menyatakan kemungkinan pada kalimat tersebut.

Adverbial Kepastian Adverbial kepastian adalah adverbial yang menyatakan tindakan atau keadaan yang pasti terjadi maupun yang diragukan kejadiannya. Adverbial kepastian meliputi kata-kata pasti, tentu, mungkin, barangkali. Kategori adverbial kepastian mendampingi kelas kata verba. Berikut beberapa analisis adverbial kepastian yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbial kepastian dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (19) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: SEGERA TANGKAP PEMBAKAR KENDARAAN

”Tidak ada kejahatan sempurna dan pasti meninggalkan jejak untuk membuka tabir” (Data 5)

Penggalan teks tajuk rencana ”Tidak ada kejahatan sempurna dan pasti meninggalkan jejak untuk membuka tabir”

termasuk kategori adverbial kepastian. Kategori adverbial kepastian mendampingi kelas kata verba, pada kata pasti artinya sudah tetap. Penggalan teks tajuk rencana pada (data 5) nomor 19 terdapat kata keterangan pasti yang mendampingi kelas verba, yaitu kata meninggalkan.

Adverbial Kuantitas (Penjumlahan) Adverbial Kuantitas (Penjumlahan) adalah adverbial yang menyatakan ’banyak’ atau ’kuantitas’ terhadap kategori yang didampingi. Adverbial Kuantitas (Penjumlahan) meliputi kata-kata banyak, sedikit, cukup, kurang, semua, seluruh, sebagian, dan beberapa. Pada umumnya kata-kata adverbial ini dapat mendampingi nomina. Berikut beberapa analisis adverbial kuantitas (penjumlahan) yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbial kuantitas (penjumlahan) dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (21) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: KONTROVERSI SOAL DATA PRIBADI CALEG

”Tidak semua caleg bersedia diketahui data pribadinya oleh masyarakat” (Data 7)

Penggalan teks tajuk rencana ”Tidak semua caleg bersedia diketahui data pribadinya oleh masyarakat” termasuk kategori adverbial kuantitas (penjumlahan). Penggalan teks tajuk rencana pada (data 7) nomor 21 terdapat kata keterangan semua yang menyatakan jumlah serta mendampingi kelas nomina, yaitu kata caleg. Kategori adverbial kuantitas (penjumlahan) mendampingi kelas kata nomina dan verba.

Adverbial Pembatasan Adverbial pembatasan adalah adverbial yang menyatakan ’batas dari suatu hal’. Kata-kata dari adverbial pembatasan meliputi hanya, dan saja. Adverbial ini digunakan untuk mendampingi kelas verba, kelas nomina, dan kelas numeralia. Berikut analisis adverbial pembatasan yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbial pembatasan dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (26) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: PERAN WARGA AMANKAN LINGKUNGAN

”Itulah sebabnya masyarakat tidak bisa hanya membebaskan tanggung jawab keamanannya” (Data 9)

Penggalan teks tajuk rencana ”Itulah sebabnya masyarakat tidak bisa hanya membebaskan tanggung jawab keamanan” termasuk kategori adverbial pembatasan. Kategori adverbial pembatasan mendampingi kelas kata verba, nomina dan numeralia. Penggalan teks tajuk rencana pada (data 9) nomor 26 terdapat kata keterangan hanya yang mendampingi kelas verba, yaitu kata membebaskan.

Adverbia Keadaan Adverbia atau kata keterangan keadaan merupakan kata yang menerangkan atau menyatakan keadaan. Kata keterangan keadaan meliputi kata-kata sangat, amat, makin, lebih, lambat, cepat-cepat, hati-hati. Berikut beberapa analisis kata keterangan keadaan yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia atau kata keterangan keadaan dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (29) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: FUNGSI SUBSTITUSI OJEK ONLINE

"Di tengah mobilitas orang yang makin tinggi, kemacetan tidak hanya terjadi pada hari-hari"
(Data 10)

Penggalan teks tajuk rencana pada (data 10) nomor 29 menyatakan keadaan yang terdapat dalam kalimat tersebut. Penggalan teks tajuk rencana "Di tengah mobilitas orang yang makin tinggi, kemacetan tidak hanya terjadi pada hari-hari" termasuk kategori kata keterangan keadaan.

Adverbia Kualitas (Derajat) Adverbia kualitas (derajat) adalah adverbia yang menyatakan tingkatan mutu keadaan atau kegiatan. Kata-kata dari adverbia kualitas (derajat) meliputi agak, cukup, lebih, kurang, sangat, paling, sedikit dan sekali. Umumnya adverbia ini hanya dapat mendampingi kelas kata adjektiva. Berikut beberapa analisis adverbia kualitas (derajat) yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia kualitas (derajat) dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (33) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: SEPAK BOLA MENJADI PERSONAL KABINET

"cabang olahraga terpopuler di dunia ini juga sangat digemari di Indonesia" (Data 13)

Penggalan teks tajuk rencana pada (data 13) nomor 33 terdapat kata keterangan sangat yang mendampingi kelas adjektiva, yaitu kata digemari. Penggalan teks tajuk rencana "cabang olahraga terpopuler di dunia ini juga sangat digemari di Indonesia" termasuk kategori adverbia kualitas (derajat). Kategori Kategori adverbia kualitas (derajat) mendampingi kelas kata adjektiva.

Adverbia Keselesaan (Aspek) Adverbia keselesaan (aspek) adalah adverbia yang menyatakan tindakan atau perbuatan (dalam fungsi predikat) apakah sudah selesai, belum selesai, atau sedang dilakukan. Kata-kata yang termasuk adverbia keselesaan (aspek) meliputi sudah, baru, dan sedang. Adverbia ini digunakan untuk mendampingi kelas verba dan adjektiva. Berikut beberapa analisis adverbia keselesaan (aspek) yang terdapat pada

tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia keselesaan (aspek) dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (35) berdasarkan pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 sebagai berikut.

JUDUL: MEREKUT HATI PEMILIH LEWAT PANGGUNG DEBAT "Sejak awal sudah ditunggu konsep dan kebijakan capres yang akan sangat menentukan hajat hidup orang banyak" (Data 14)

Penggalan teks tajuk rencana pada (data 14) nomor 35 terdapat kata keterangan sudah yang mendampingi kelas verba, yaitu kata ditunggu. Penggalan teks tajuk rencana "Sejak awal sudah ditunggu konsep dan kebijakan capres yang akan sangat menentukan hajat hidup orang banyak" termasuk kategori adverbia keselesaan (aspek). Kategori adverbia keselesaan (aspek) mendampingi kelas kata verba dan adjektiva.

Adverbia Keharusan Adverbia keharusan adalah adverbia yang menyatakan 'keharusan atau ketidakharusan dilakukannya sesuatu'. Kata-kata yang termasuk adverbia keharusan meliputi boleh, wajib, harus, dan mesti. Adverbia ini hanya mendampingi kelas verba. Berikut beberapa analisis adverbia keharusan yang terdapat pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019.

Adverbia keharusan dalam penelitian ini terdapat penggalan kalimat dari wacana (39) sebagai berikut.

JUDUL: BUKAN SEKEDAR PENANGKAPAN PENANAM GANJA "Penangkapan penanaman ganja boleh jadi merupakan kisah sukses yang senantiasa kita harapkan" (Data 16)

Kategori adverbia keharusan mendampingi kelas kata verba. Penggalan teks tajuk rencana "Penangkapan penanaman ganja boleh jadi merupakan kisah sukses yang senantiasa kita harapkan" termasuk kategori adverbia keharusan. Penggalan teks tajuk rencana pada (data 16) nomor 39 terdapat kata keterangan boleh yang mendampingi kelas verba, yaitu kata jadi.

Implikasi Pembelajaran

Keterkaitan adverbia atau kata keterangan pada materi menganalisis struktur dan kebahasaan teks berita melalui pengkajian pada tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi 2019 sudah jelas adanya. Dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka terdapat banyak sekali kata keterangan yang dapat dijadikan sebagai referensi pembelajaran dan sebagai alternative bahan ajar dalam memahami kaidah kebahasaan khususnya adverbia dalam sebuah tajuk rencana.

Simpulan dan Saran

Simpulan

Berdasarkan hasil data temuan mengenai adverbial dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka yang telah dianalisis pada bab IV dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Jenis adverbial terbagi 16 jenis. Namun yang ditemukan dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari 2019 hanya 14 jenis. Jenis adverbial yang paling dominan, yaitu adverbial kuantitas (penjumlahan) yang menyatakan 'banyak' atau 'kuantitas' terhadap kategori yang didampingi.

2. Implikasi adverbial dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi 2019 dengan kompetensi menelaah struktur dan kebahasaan teks berita yaitu dapat dijadikan sebagai contoh dan referensi pembelajaran adverbial untuk siswa kelas VIII dalam menganalisis kebahasaan sebuah teks. Guru dapat memberikan pengajaran adverbial dan tajuk rencana kepada peserta didik sehingga dapat menggunakan Bahasa Indonesia yang baik dan tepat.

Saran

Berdasarkan hasil penelitian mengenai adverbial dalam tajuk rencana surat kabar Suara Merdeka edisi Februari

2019 dan implikasinya pada pembelajaran teks berita kelas VIII SMP terdapat beberapa saran sebagai berikut.

1. Penelitian ini merupakan penelitian yang berfokus pada jenis-jenis adverbial. Bagi peneliti yang ingin melakukan penelitian yang sejenis sebaiknya menambah kajian dengan cabang linguistik lain misalnya semantik agar memahami makna kata dalam kata keterangan tersebut.

2. Hasil penelitian ini sebaiknya selain diimplikasikan untuk menganalisis kebahasaan, juga diimplikasikan untuk menulis sebuah teks. Selain memahami kebahasaan, peserta didik dilatih untuk mempraktikkannya dengan menulis teks berita dan bisa juga ke tahap pembuatan tajuk rencana.

Referensi

Aulia, Hanindya Restu. 2015. *Morfologi Bahasa Indonesia*. Pekalongan: Universitas Pekalongan Press.

Chaer, Abdul. 2015. *Sintaksis Bahasa Indonesia (Pendekatan Proses)*. Jakarta: PT. Rineka Cipta.

Tarigan, Henry Guntur. 2009. *Pengajaran Morfologi*. Bandung: Angkasa.